

BAPTÊME DU SEIGNEUR

Au terme de nos liturgies de Noël, voici ce dimanche où l'on présente le baptême de Jésus. Ce baptême a intrigué beaucoup de monde ! Pourquoi donc Jésus se fait-il baptiser, lui qui est sans péché ? Pourquoi accepte-t-il que Jean l'immerge dans le Jourdain comme tous ces gens qui voulaient répondre à l'invitation de se convertir et de disposer ainsi leur cœur à accueillir la venue du Messie ?

Jean Baptiste était un prophète puissant. L'historien Flavius Josephe a écrit à son sujet des pages étonnantes. Il avait de l'autorité et ne craignait pas de critiquer les responsables politiques et religieux de l'époque. Il invite le peuple à la conversion en se faisant baptiser alors que la façon de faire de l'époque, c'était d'aller au temple et d'immoler un animal. Mais le petit peuple n'avait pas les moyens de se payer le pardon de Dieu. Alors Jean les invite à accueillir la gratuité de Dieu. Étonnant ! On pensait même qu'il était le Messie. Mais il réfute très vite cette présomption. Il désigne plutôt son cousin Jésus.

Jésus, lui, s'identifie au peuple, aux petits, aux pauvres. Il est l'un des leurs. De sa naissance dans une crèche jusqu'à son baptême dans le Jourdain par Jean, Jésus montre que son incarnation est totale. Il est et agit comme les hommes et les femmes qu'il est venu visiter. Sans péché, il prend sur lui les péchés du monde pour les brûler ensuite sur le bois de la croix, sur la flamme de son amour. À partir de ce moment, Jésus n'aura de cesse d'annoncer la miséricorde de Dieu son Père et l'espérance d'une résurrection dans la vie de Dieu.

Après son baptême par Jean, Jésus se met en prière. Après avoir assumé la condition humaine jusque dans ses troubles et ses ténèbres, Jésus prend un moment de recueillement pour écouter son Père. Saint Luc nous dit qu'alors le "ciel s'ouvrit". Quand le ciel s'ouvre, dans la Bible, c'est pour faire entendre la parole de Dieu. L'Esprit Saint descend sur Jésus avec, c'est un peu spécial, une apparence corporelle. On dirait que même l'Esprit Saint veut s'incarner ! Et voici la PAROLE; **“C'est toi, mon Fils; moi, aujourd'hui, de t'ai engendré.”**

Dieu se dit PÈRE et il identifie Jésus comme son FILS. L'ESPRIT SAINT descend alors sur Jésus pour l'investir et l'habiliter à remplir sa mission.

Dès les premiers chapitres de l'Évangile de Luc, Dieu est donc présenté comme PÈRE, FILS et ESPRIT SAINT. Il se dévoile ainsi comme le Dieu qui se fait proche et qui vient se donner pour refaire entrer l'humanité dans sa vie d'amour, cette vie que l'humanité a rejetée en s'adonnant au mal.

Jean Baptiste dit donc de Jésus: **“Lui vous baptisera dans l'Esprit Saint et dans**

le feu.” Vous qui êtes ici aujourd’hui, vous avez été baptisés dans l’Esprit Saint et dans le feu. Vous avez reçu l’Esprit Saint, ce don de Dieu qui fait de vous des fils et des filles bien-aimés de Dieu. Cet Esprit Saint qui vous éclaire et qui vous guide sur le chemin de l’amour que Jésus a tracé par sa vie et son enseignement. Sachez-le, heureux-heureuses êtes vous !

Vous avez été baptisés dans le feu. Le feu de l’amour brûlant, vif, ardent de Jésus. Son amour qui consume le mal et qui fait surgir le bien, la bonté, le pardon, le respect, la confiance, la compassion. Voyez ce que Paul écrit à Tite: “[Jésus Christ] **s’est donné pour nous afin de nous racheter de toutes nos fautes, et de nous purifier pour faire de nous son peuple, un peuple ardent à faire le bien.**”

“Ardent à faire le bien !” Ardent, c’est-à-dire, brûlant, vif, incisif, enflammé ! A-t-on toujours cette image du peuple de Dieu que nous sommes ?

Mais dans l’Évangile d’aujourd’hui, j’entends un note d’espérance pour le peuple de Dieu. Les paroles que le Père adresse à Jésus, il les adresse à chacun / chacune des baptisés que nous sommes. **“C’est toi mon fils, ma fille; moi, aujourd’hui, je t’ai engendré.”** **AUJOURD’HUI.** Dieu n’a pas de passé, de futur. Il EST dans un éternel présent. C’est donc encore aujourd’hui qu’il baptise dans l’Esprit Saint et dans le feu ceux et celles qui veulent relever le défi de l’amour tracé par son Fils. C’est aujourd’hui, qu’il nous envoie son Esprit Saint pour nous aider à ouvrir nos coeurs au feu du Christ, son Fils. **“Je suis venu porter un feu sur la terre, dira un jour Jésus, et comme il me tarde qu’il soit déjà allumé.”**

Accueillons donc aujourd’hui cette bonne nouvelle d’un baptême extraordinaire qui nous est offert aujourd’hui encore... un baptême qui est une grâce que l’on n’a pas méritée et qui nous enflammera par l’ouverture de nos coeurs à la parole de Dieu. Célébrons la vie, l’amour, la miséricorde de notre Dieu qui se fait proche de nous en Jésus son Fils et qui nous donne son Esprit Saint comme lumière et force pour vivre à la suite de Jésus.

Que notre célébration fasse office de tison (tisonnier) pour brasser le braises qui fument encore dans nos coeurs, afin de les raviver et de les rallumer à la flamme de l’amour même de Dieu. Soyons pour notre monde, ce monde que Dieu aime tant, un peuple ardent à faire le bien. Que le monde en nous voyant vivre, et surtout aimer, puisse découvrir combien Dieu l’aime et combien son baptême est promesse de vie pour l’éternité.